

1836 FERNANDO MORENO VALENCIA

Marxismo y cristianismo

□ Doctor en Ciencias Políticas y Sociales se explaya en temas como la política, la Iglesia, lo cristiano y el marxismo.

□ Experto en teología de la liberación aclara que "es un proyecto político y tiene muy poco de teológico".

Su calma externa no logra ocultar su fuerza interior. Desglosa minuciosamente cada idea, sin dejar ningún cabo suelto en una explicación, quizás porque es un escudero o porque es un hombre a quien el desarrollo de los acontecimientos y la vida lo hacen analizar a menudo algunos de sus planteamientos. Su meticolosidad lo lleva al cuestionamiento de su actuar con respecto a su pensar, pues le interesa y preocupa sobremanera lograr la coherencia de ambos.

Fernando Moreno es muy idealista, al parecer a causa de su fuerte religiosidad. Gran admirador y seguidor de Jacques Maritain, piensa que "es una injusticia decir que éste es el ideólogo de la Democracia Cristiana, porque no era un ideólogo, sino un filósofo; esta afirmación sería para él una injusticia". Si reconoce que algunos miembros de la Democracia Cristiana puedan haberse inspirado en él, "lo que es otra cosa", aclara.

Cuando tenía diecisiete años, murió su madre, por lo que con sus tres hermanos fueron educados por distintos familiares; por amistad, él fue recibido por unos lejanos parientes, la familia de Aurelio Fernández Barros, que tenía diez hijos. Fue adoptado moral y afectivamente y con todas las consecuencias jurídicas. Reconoce que estos padres y sus hermanos de adopción fueron un don de Dios.

"Era un hogar con una gran profundidad tanto en la vida intelectual como espiritual y moral."

Terminados sus estudios en un colegio de Talca, siguió un año de Medicina, luego trabajó en un banco, más tarde fue agricultor y también martillero de feria. Estuvo un año en Francia, en la Universidad de París, donde asistió a cursos, pero no dio ningún examen. "Me di cuenta de que leyendo y estudiando más libros, en el taller de un matrimonio argentino con el que vivía, aprendía más que asistiendo a clases."

Luego, al agotarse sus recursos, debió trabajar como mozo en una librería. De vuelta a Chile, se dedicó en forma aún más sistemática al estudio; se encerró durante dos años en el fondo de su abuela a estudiar Filosofía y Teología con un método que él mismo se impuso, el *Angelicum*,



"El sacerdote en política es una aberración, él está llamado a ser un hombre de la unidad."

formación teológica y filosófica de la enseñanza, creado por Garrigou-Lagrange para la Universidad de los Dominicos.

Se casó y vivió dos años en el campo, ejerciendo sus actividades de agricultor.

Con sus ahorros y dos hijos, se fue a la Universidad de Lovaina, donde le fueron reconocidos todos sus estudios.

Al segundo año obtuvo una beca y al siguiente la universidad lo reclutó para formar parte del personal científico.

Tenía una oficina en la misma universidad y era investigador ayudante, esto mientras obtenía su doctorado en Ciencias Políticas y Sociales.

Estuvo durante siete años en Lovaina, y una vez que logró el doctorado, en 1974, se fue por un año a Madrid, donde trabajó como profesor en un instituto de posgrado y desde donde viajaba una vez al mes a Italia.

En Roma fundó, junto con un profesor italiano, el Instituto Internacional Jacques

Maritain.

Fernando Moreno tiene hoy tres hijos y es profesor en las universidades Católica y de Chile, consultor del Consejo Episcopal Latinoamericano (Celam), consultor del Secretariado para los No Creyentes del Vaticano (nominado por Juan Pablo II), director de la revista católica internacional *Común* y miembro de número de la Academia de Ciencias Sociales del Instituto de Chile.

Sigue siendo un estudioso y un lector y ha publicado numerosos libros y artículos. Dotado de una memoria privilegiada, cita a menudo las encíclicas, y sus temas y su conversación están salpicados de nombres de filósofos y santos.

Siempre le ha preocupado el marxismo, doctrina que en todo momento contrasta con la fe católica.

— *¿Considera que los sacerdotes deben participar en política?*

— Pienso que el sacerdote en política es una aberración. Éste está llamado a ser un hombre de la unidad y de la trascendencia en la inmanencia del tiempo. Es quien, de alguna manera, hace presente y eficaz la fe y tiene que hacerlo a partir de su testimonio. Participar en la política, en consecuencia, lo priva de esa forma de hacerse presente; porque en la política necesariamente se debe asumir una posición; y muchas veces no sólo se toma partido por uno, sino contra otro.

“El sacerdote no tiene la prudencia en el plano político, sino en el plano religioso, porque la prudencia viene de la experiencia. Como algunos casos que hemos visto en el mismo ejemplo chileno, puede llegar a una imprudencia política, dejando entonces de operar por lo menos como sacerdote, si es que no deja de ser sacerdote y simplemente pasa a ser político.”

“Casi natural y espontáneamente, en política el sacerdote tiene una mentalidad totalitaria, no sabe proporcionar, relativizar, y el totalitario es al mismo tiempo el violento, el que recurrirá a la violencia, que es el único medio que le permite hacerse la ilusión de que estructurará totalmente la sociedad.”

— *¿Cómo explicaría la diferencia totalitaria de la religión católica, que abarca todas las formas de vida, con respecto al tota-*

Marxismo y cristianismo [artículo] Magdalena Silva.

AUTORÍA

Autor secundario: Silva, Magdalena

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Marxismo y cristianismo [artículo] Magdalena Silva. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)